

## CAPITULO II

### ABISINIA

#### Descripcion física.



ESTE país cuyo nombre europeo deriva del árabe *kabes*, y cuyo nombre oficial es el antiguo griego conservado hasta en su ortografía, *Aitiopya*, hasta hace poco estuvo enclavado en territorio egipcio. Después de la expedición de los ingleses que terminó en 1868 con la muerte del rey Teodoro, quedó el país en cierto estado de anarquía por las luchas de los caudillos de las tres principales partes del territorio, Tigré, Amhara y Shva. En este momento, el rey de Tigré, quien ya en 1872 había tomado el título de «rey de los reyes de Abisinia» (*negus negest tsa Aitiopya*), es reconocido como á soberano de todo el país, y está en tratos con Egipto, y los ingleses, para concluir una paz definitiva con aquel país, del que exige la devolución de las comarcas que había robado á Abisinia, sobre todo, de una parte al menos de la costa del mar Rojo, del que Abisinia había quedado excluida por completo.

En vista de tal estado de cosas, no es posible fijar las fronteras del reino de Abisinia ni dar cifras precisas en cuanto á su extensión y número de habitantes. Tomando por base la extensión que generalmente se le atribuye, se puede decir que llegará á tener unos 400,000 kilómetros cuadrados, y unos 3 1/2 millones de habitantes; á no ser que el rey Juan II aproveche la situación actual del Sudán egipcio para extender sus dominios hácia el Oeste, más allá del Nilo azul que ahora forma la frontera del Sud Oeste. Hácia el Norte Abisinia linda con el desierto nubio, por el grado 15 de latitud septentrional, hácia el Sur no tiene límite fijo, señalándose generalmente el grado 8. Como límite hácia el Este se considera el grado 42 de longitud Este de Greenwich, incluyendo la costa correspondiente del mar Rojo hasta el puerto de Masam que permanecerá probablemente en poder de los egipcios ó de los ingleses, que acaban de apoderarse de Berberá, en el golfo de Aden, considerado algun tiempo como perteneciente á Abisinia.

Por su aspecto general, Abisinia se diferencia mucho del resto del Nordeste de Africa. Sus elevadas montañas y extensas sierras le han valido el calificativo de «Suiza africana.» Efectivamente va elevándose cada vez más en dirección del Oeste hácia el Este, donde presenta montañas escarpadas que se destacan en parte sin transición del terreno lleno de la

costa del mar Rojo. Las partes más importantes de esta serranía multiforme con sus mesetas aisladas, y sus cordilleras resquebrajadas son en el N. E. la mesa de Sarae al Sur de la cual se hallan las ciudades de Adua y Acsam, en el E. todo el borde oriental de la región con montañas de 3000 á 4000 metros de alto; en el centro la sierra de Semien, con las montañas más altas del país, el Ras Dechen y el Acua que alcanzan á 4620 metros, varias otras de más de 4400 metros, y las sierras entre los ríos Takatse y Abai con las montañas de Guna y Kolo; en el Sur las sierras de Talbanaha y de Surage en las que descuellan los picos de Gudru y Hamdo.

Bajo el punto de vista hidrográfico, Abisinia pertenece á la cuenca del Nilo, del que son tributarios sus principales ríos, Abai, Takatse, Albara y Mareb, dirigiéndose hácia el mar Rojo solamente unos riachuelos y torrentes insignificantes y el Hanash que á medio camino se pierde en el lago de Ausa. Ninguno de estos ríos puede servir de vía comercial. Abisinia no carece de lagos, pero solo uno de los mismos es bastante grande para figurar en el mapa general de Africa; es el lago de Tana, Tsana ó Dembec que se extiende al Sur de la capital Gondar, tiene 80 kilómetros de largo, 60 de ancho, 200 metros de profundidad y 1859 metros de altura sobre el nivel del mar. Alimentan este lago que los viajeros describen como el más pintoresco que pueda imaginarse, más de 30 ríos de los que solo el Abai vuelve á salir para llevar al Nilo todas estas aguas y muchas otras que recibe en su largo camino desde el lago de Tana hasta Fartum.

#### Producciones.

El clima de Abisinia varia naturalmente segun la elevación del terreno. Los abisinios mismos distinguen tres regiones ó zonas, á saber: la *gola* que se eleva hasta 1500 metros, y tiene una temperatura media de 20 á 28° R y ostenta una magnífica vegetación tropical que se distingue sin embargo por la circunstancia de perder los árboles y arbustos su follaje durante la estación calurosa y seca. En estas regiones bajas prosperan las fuentes por decirlo así del algodón, añil, goma arábica, ébano, baobal, tamarinda, bálsamo de Meca, azafran, sésamo, azúcar, café, maíz, banana, dátiles, durra y dagusa, y aun gran número de plantas medicinales. Esta región cubierta en gran parte de bosques vírgenes, es poco habitable para el hombre; en cambio cobija á leones, panteras, elefantes, zebras, girafas, antílopes, gacelas y jabaltes, serpientes enormes, alacranes, y una infinidad de insectos. 2. La *noima dega* que alcanza hasta 2750 metros de altura sobre el nivel del mar, comprende toda la comarca regada por el Tacatse y sus tributarios; su temperatura media que varia entre 11 y 12 1/2° R. es la del Sur de España, y realmente todos nuestros cereales, legumbres y frutas se encuentra en esta zona, donde los dátiles llegan hasta 2225 metros de altura sobre el mar. Todo el terreno es fértil, los campos producen trigo y pastos, los bosques constan de árboles de follaje pépetuo, y todos los animales domésticos de Europa se crían allí, menos el cerdo. 3. La *dega* comprende las regiones de más de 2750 metros de elevación sobre el mar, en las que la temperatura media del día es de 7 á 8°, mientras que de noche baja á veces á 0 y menos; los habitantes llevan zamarras y los únicos cereales que se cultivan son la cebada y la avena. Entre las plantas propias de esta zona de Abisinia merecen una mención especial el cuso que suministra á los naturales un remedio eficaz contra la ténia ó solitaria que es muy comun entre ellos, y la gibara, planta de la familia de las lobeliáceas, parecida á la yuca de Méjico, que imita las palmeras, presentando sobre un tronco de tres metros de alto, rugoso por los rastros de las hojas caídas, un penacho espeso de hojas largas de color verde-claro, con estrias rojas, de cuyo centro sale un pedúnculo recto, tieso, de 3 á 5 metros de altura y cubierto de flores violeta; sus semillas tienen el tamaño de las de adormidera. En las mesetas más elevadas vagan manadas numerosas de bueyes, cabras y ovejas de lana muy larga; la hiena es el único animal rapaz que sube á estas alturas.

La principal ocupación de los abisinios ha sido hasta ahora la guerra civil, la agricultura y el tráfico; la industria ha sido insignificante; es posible que la pacificación del país por el negus Juan II favorezca el desarrollo de la industria del país, elevándola á la altura relativa en que se halla la agricultura con todos sus accesorios y cuyos productos constituyen los artículos de *exportación*, además de sal, marfil y todavía esclavos cuyo tráfico no cesará mientras haya turcos que los compren.

*Comercio y usos y costumbres comerciales.*

La *importación* comprende todos los productos de la industria europea, consistiendo por ahora la demanda principal en tejidos de algodón, seda y lana, objetos de cristal, armas de fuego, etc. En las grandes ferias que se celebran anualmente en Adua, Atigerat, Gafat, Genda, Gondar y en las ferias semanales de todas las poblaciones de alguna importancia se ostentan ante los ojos de los compradores todos estos géneros importados, además de los productos agrícolas y naturales del país.

Los medios de cambio son el *gabi* que es un pedazo de tela de algodón de media yarda (0'46 metro) de largo, la *sal* en forma de piedra de afilar que equivale á unas dos pesetas, el *metal* ó sea un cordón de seda azul que se lleva alrededor del cuello, y en Masana también los *abalorios*. Las monedas que tienen curso en Abisinia son las piezas grandes de plata, sobre todo el peso de María Teresa que debe ostentar muy claro el busto de la emperatriz y el año de 1780 y las letras S. F. debajo del busto, y el peso español columnario, llamado piastra española. También se admite la piastra egipcia de Mechidié.

La unidad del peso es la *ukie* que corresponde al peso de una piastra de María Teresa y se divide en 10 drames; 12 ukies forman un neter ó libra. La medida ordinaria es la *dra* ó vara que se mide desde el codo hasta la punta del dedo medio, añadiendo dos anchos de dedo.

Para toda operación de compra, venta ó préstamo se exige la intervención de un *uas*, especie de corredor ó fiador responsable por la cantidad respectiva á ambas partes contratantes. Abisinia no tiene puerto propio; Masana pertenece hoy á Egipto.

## CAPÍTULO III

### AFGANISTAN

*Descripción física.*



ITUADO entre Persia, Turkistan, India y Beluchistan, este país que sobre un territorio de mas de 700,000 kilómetros cuadrados solo cuenta unos cinco millones de habitantes, ocupa la parte Nordeste de la gran meseta de Iran, enterrado como una caña entre las llanuras del Arun y del Indo, terminando hácia el primero de estos rios con la cordillera del Hindo-Kuh y hácia el segundo con las sierras de Subimam Kuh y Jond. Los principales pasos á través de estas montañas son en el Norte los desfiladeros de Javak y Kuchan; hácia el Este, los rios Abul, Carum y Gomal ofrecen salidas, pero el desfiladero de Jaiber es el mas corto y por esto el mas usual. El rio principal del país es el Hilmend, pero como se pierde en un gran charco que apenas se puede llamar lago, no tiene importancia comercial que solo puede darse á los tributarios del Indo y del Arun que sirven de ruta para las caravanas, ya que ninguno de ellos es navegable.

El clima del país es el templado del centro de Europa y por esto los productos naturales son los mismos que los nuestros; la agricultura está muy atrasada y la población se ocupa casi exclusivamente en la cria de animales domésticos, sobre todo ovejas, cabras, camellos y caballos, pero también gusanos de seda. La riqueza mineral del país no se ha explotado aún; se ha encontrado con cierta abundancia plomo, hierro, sal y nitro.

*Comercio.*

El comercio exterior se hace con India, Rusia y Persia; solo con respecto al primero se sabe que de Pethaver van anualmente por el desfiladero de Jaiber á Cabul 2000 cargas de camello que llevan mercancías por valor de unas 800,000 pesetas; que de Carachi á Candahar, sea por Shicarpur, sea por Kelat van 4000 cargas de camello; mas de la mitad de las mercancías que llegan á Cabul y Candahar, continúan su camino hácia Turkistan, Herat y Persia. La importación consta sobre todo de tejidos de algodón, pero también azúcar, añil, especias y turbantes azules; la exportación á India que apenas tiene la mitad del valor de la importación, comprende, caballos, frutas, rubia, asafétida, etc.

Desde que Rusia se ha hecho vecina de Afganistan por la conquista de Turkistan, el comercio ruso ha ido desarrollándose cada vez más; pero no tenemos ningun dato estadís-

tico. Además el país ha quedado pacificado después de la guerra con los ingleses y la subsiguiente guerra civil apenas dos años há; el hecho de haberse adherido á la Unión postal universal promete para el comercio en general.

Los principales emporios del comercio Afganistan son, Cabul, Julum, Maimene, Candahar y Herat; Cabul es la capital del país y tiene unos 60,000 habitantes: está situada á orillas del mismo nombre, en medio de una comarca abierta entre las rutas que conducen á India por un lado á lo largo del río, y á Turkestan por otro lado, y por lo tanto su situación favorece el comercio que realmente en la Edad Media parece que fué importante. Ahora el comercio es meramente el de una ciudad en que reside el soberano y una fuerza armada considerable; verdadera industria ó fabricación no existe. En los bazares se ostentan ante todo las ricas frutas del país y toda clase de comestibles. Cabul está á 34° 30' latitud N. y 69° 6' longitud E.

*Candahar*, la ciudad más extensa, aunque no la más poblada de Afganistan, pues no tiene sino 30,000 y según algunos tan sólo 15,000 habitantes, está 3¼° más hácia el Sur y 3½° más hácia el Oeste que Cabul, y aunque hace mucho tiempo que cedió á este su importancia política, ha conservado su superioridad comercial, aunque tampoco tiene fábricas ni industria particular; pero las largas hileras de bazares ostentan los productos industriales de Inglaterra, Rusia, Indostan, Persia y Turkestan y abarcan así un área comercial tan ancha como tal vez ninguna otra ciudad de Asia. Los derechos y consumos de la ciudad alcanzan la misma suma que la contribución territorial de la provincia que es grande, y produjo en 1877-1878 unas 640,000 rupias. Las mercancías inglesas importadas de Karachi pagan en Candahar hasta más de 18 por 100 de su valor y cuando llegan á Herat pagan más de 28 por 100 de su valor. Sin embargo, las más de las mercancías inglesas que se venden en Herat, han pasado por Candahar, porque el camino más corto y barato de Meshed á Herat ó sea la vía persa, es mucho más insegura. Algunos de los derechos de consumos impuestos por la ciudad son curiosos. Así, por ejemplo, la tarifa sobre la venta de animales, incluye 5 por 100 del valor por esclavos, además del derecho de 1 rupí por res. La grasa de riñones de todos los carneros y los pellejos de todas las cabras degolladas en el matadero público pertenecen al Gobierno que tiene estancada la fabricación del jabón y del rapé.

Las importaciones consisten principalmente de mercancías inglesas, añil, paños, calzado, cueros, azúcar, sal, hierro y cobre de India, en mantas, alfombras, *barak*, (pañó del país), yancarras, zapatos, sedas, ópio y alfombras persas de Meshed y Herat. Las exportaciones son lana, algodón, rubia, cumino, asafétida, frutas, seda y caballos.

El sistema monetario es curioso. Toman 105 rupís ingleses, los funden para sacar la plata pura, funden otros 295 rupís y mezclan las dos masas para acuñar 808 rupís de Candahar. Como el rupí inglés vale dos de Candahar, el gobierno gana así 1 por 100. El gobierno cuenta sin embargo en rupís *jam* que equivalen á ¼ del rupí de Candahar, ó sea á 1 keran persa ó una peseta.

Las medidas son también las persas como así mismo los pesos.

*Herat*, ha perdido mucho de su importancia política desde que es una mera capital de provincia, y su población que á principios del siglo fué de 100,000 ha bajado á unos 30,000 habitantes, á pesar de su situación favorable que antiguamente le valió el nombre de «lave de India» que era y es para Persia y Jiva y Bojara, cuyas caravanas vienen á Herat para cambiar los productos de estos países contra los de India y de Afganistan. La comarca es tan fértil que produce lo suficiente para el consumo de 150,000 hombres más que su propia población, y la riqueza mineral de los vecinas montañas y la actividad industrial de los habitantes de la ciudad cuyas alfombras y sederías tienen fama en todo el Oriente, son una garantía de que la importancia de Herat irá aumentando, si continúa la situación de paz que Afganistan disfruta de dos años á esta parte.

Las medidas, los pesos y medidas son las mismas que en la vecina Persia.

## CAPÍTULO IV

### ALEMANIA

#### Sumario del artículo sobre Alemania.

I—EXTENSION Y POBLACION	Alambres, chapas. Ferretería. Zinc, plomo, cobre. Plata y oro. Asido sulfúrico. Importancia económica. Maquinaria.
Estados federales. Aumento gradual de la población. Sexo. Nacionalidad. Religion. Profesion. Emigracion.	<i>Industria textil.</i> Algodón. Lanas. Hilados. Shoddy. Géneros de punto. Tejidos. Seda. Lino, cáñamo, yute. Industria química. Industria de curtidos. Industria de loza, porcelana y cristal. Papel y sus aplicaciones. Paja y mimbres. Cauchuc y gutapercha.
II—PRODUCCION DE PRIMERAS MATERIAS	IV—COMERCIO
<i>Explotacion del suelo.</i>	Territorio aduanero. Legislacion aduanera. Tratados de comercio. Consulados. Cámaras de comercio. Estadística de exportacion é importacion.
Cultivos principales. Cereales, patatas. Legumbres. Remolachas. Cerveza y alcohol. Plantas oleaginosas. Lino, cáñamo. Lúpulo, tabaco. Vino. Forraje, (trebol). Floricultura. Horticultura. Frutas. Cria de animales. Ganado caballar y vacuno. » lanar y de cerda. » cabras y gansos. Manteca y huevos. Pescadería. Carne. Lana. Piel y cueros. Seda. Abejas. Economía forestal. Comercio de madera.	V—MEDIOS DE COMUNICACION
<i>Minería.</i>	Rios y canales. Navegacion marítima. Ferro-carriles. Correos, telégrafos y teléfonos.
Carbon, betun. Grafto. Asfalto, petróleo. Sal, potasa. Salinas. Quijos metalíferos. Viritas. Minerales. Tierras, piedras.	VI—HACIENDA
III—INDUSTRIA	Presupuestos. Deuda pública.
<i>Industria de metales.</i>	VII—ESTABLECIMIENTOS DE CRÉDITO
Hierro. Acero. Fundiciones.	Bancos. Cajas de ahorro. Sociedades de crédito. » » consumo. » » seguros. » » socorro mútuo.
TOMO I.	VIII—MONEDAS, PESOS Y MEDIDAS
	Metálico. Papel moneda. Pesos y medidas.